

A raíz de la Convención de Mujeres Pescadoras sobre el Derecho a los Medios de Subsistencia, organizado por el Foro de Pescadores de Pakistán (PFF) en julio de 2012, Mustafa Gurgaze (mustafagurgaze@pff.org.pk) del PFF conversa con la vicepresidenta de la organización, Tahira Ali Shah

¿Por qué se organizó la Convención sobre el Derecho a los Medios de Subsistencia y qué se consiguió con ella?

El encuentro fue convocado para establecer los derechos humanos fundamentales de los pescadores y los derechos específicos de las mujeres pescadoras de Pakistán, que han estado a la vanguardia de la lucha por los derechos colectivos de los pueblos pescadores del país. Resultó ser un saludable cambio de aires para las mujeres y una oportunidad de conocerse entre ellas y enterarse de sus derechos.

¿Qué papel ocupan las mujeres, sobre todo las pescadoras, en Pakistán?

Las pescadoras siempre han colaborado con los pescadores. A veces salen a faenar ellas solas y venden la captura en los mercados. Las mujeres pescadoras quieren participar en todos los ámbitos y forjar su propia identidad. Pero nuestra sociedad abriga cierto extremismo religioso, que empezó durante el régimen del general Zia y todavía influye en nuestras leyes y costumbres (la legislación sobre la violación o el *karo kari*, el asesinato por honor, por ejemplo), privando a la mujer de sus derechos fundamentales. En las zonas tribales, se trata a la mujer como a un ciudadano de segunda categoría. Recientemente el gobierno promulgó varias leyes para proteger a la mujer. Esperamos que el futuro de la mujer pakistaní sea más prometedor y que pronto puedan disfrutar de sus derechos en pie de igualdad.

¿Cuáles son los problemas a que se enfrentan las pescadoras?

Antes el pescado era abundante y de fácil acceso. Actualmente, debido a la contaminación industrial y a otros motivos, la pesca ya no es un oficio próspero, tanto en el mar como en el delta del Indo. La entrada de otras comunidades (bengalis, *beharis* y pastunes) en la pesca contribuye a agotar los recursos pesqueros. Las pescadoras se ven obligadas a trabajar en las plantas de transformación. Las condiciones de trabajo en estas fábricas son poco higiénicas y duras, y afectan mucho a las embarazadas. Además, los salarios son bajos. Muchas mujeres van a trabajar en otras industrias, como la textil.

¿Cómo se organizan las mujeres en Pakistán?

El PFF es un movimiento social que une a todos los miembros de la comunidad pesquera a través de unidades. Algunas unidades son exclusivamente formadas por hombres, otras por mujeres, otras por ambos. Los responsables de algunas unidades son mujeres también. El PFF se interesa actualmente por la transversalización del género y la afiliación femenina ha pasado del 22 al 34% en los tres últimos años.

¿Qué planes y objetivos tienen para el futuro?

Alfabetización, concienciación e igualdad de las mujeres. También queremos que las mujeres estén a la vanguardia de la lucha por los derechos humanos y los medios de vida sostenibles y contra el agotamiento de recursos pesqueros, la degradación medioambiental y la destrucción del delta del Indo. Queremos legislación contra las *jirga* (asambleas de ancianos) y terminar con leyes injustas como la de *karo kari* y otras formas de violencia contra la mujer. ■